
平成２４年６月２２日

石狩市立各小中学校長 様

石狩市教育振興会事務部会

予算要望委員 加 藤 裕 之

教育財政に関する調査の実施ついて（お願い）

盛夏の候、貴職におかれましては益々ご清栄のこととお喜び申し上げます。

さて、過日開催された石狩市教育予算要望委員会におきまして、今年度も当部会が学校配分予算につい

ての要望を担当することになりました。このことに関わり要望書作成の資料とするとともに、事務職員協

議会の研究活動の一環として昨年に引き続き教育財政に関する調査を実施させていただくこととなり、予

算要望委員会においても了承をいただいたところです。

つきましては時節柄何かとご多用中のこととは存じますが、調査の実施について特段のご配慮を賜りま

すようお願い申し上げます。

１，学校財政に関する調査

この調査は、石狩市内の各学校における教育予算の状況を、事務職員以外の職員の視点で調査・分析を

行い、石狩市教育予算要望書（市内小中学校分）に反映させることを主な目的としています。調査にご協

力いただいた方が特定されないよう十分な配慮を施していますので、忌憚のないご意見をいただきますよ

うお願いいたします。

（１）調査手順

①質問用紙は各校事務職員から配付しますので、回答記入後事務職員に提出してください。

②回答をお願いする方は、事務職員からお願いすることになっています。

（３）調査期間

調査用紙配布日から7月２０日（金）まで。



学校財政に関する調査①（普通教室の環境）＜小中学校教諭：学級担任＞用

校種 □小学校 □中学校 学年 □１年 □２年 □３年 □４年 □５年 □６年

１．教室環境整備についてお伺いします。

（１）全員に伺います。教室環境に対する満足度はどの程度ですか。

□満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

（２）「(1)」で、「やや不満」「大変不満」と答えた方に伺います。不満に感じているものを次の選択肢か

ら選んでください。（複数可）

□教室が狭い □教室が暗い □壁や窓、黒板などの施設が汚い

□掃除用具が不足している □掲示板が足りない □カーテンが古い・汚い

□その他（具体的に ）

（３）全員に伺います。教室内に常備したい備品に対する満足度はどのくらいですか。

□満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

（４）「(3)」で、「やや不満」「大変不満」と答えた方に伺います。教室に常備したい備品を次の選択肢か

ら選んでください。（複数可）

□黒板拭きクリーナー □掃除機 □CD ラジカセ □プロジェクター

□DVD プレーヤー・ビデオデッキ □パソコン

□その他（具体的に ）

（５）全員に伺います。教室内の掲示物や美化のための予算に対する満足度はどのくらいですか。

□満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

（６）「(5)」で、「やや不満」「大変不満」と答えた方に伺います。どのような予算が不満ですか。不満に

感じているものを次の選択肢から選んでください。（複数可）

□マジックインキ・のり・セロテープなどの予算 □模造紙や色画用紙の予算

□その他（具体的に ）

（７）全員に伺います。教室環境整備全般に関わって、学校徴収金などの保護者負担経費はどの程度の割

合を占めていますか。（直感的な答えで結構です）

□全く又はほとんどない □２～３割程度 □半分程度 □７～８割程度 □ほぼ全額

２．学校財政全般についてお伺いします。（□別の調査と重複した方はチェックのうえ回答不要）

（１）各学校の印刷経費についてお伺いします。石教振事務部会（事務職員連携会議）が2011年に行っ

た調査では、学校配分消耗品費に対する印刷関係費用（用紙・インク・トナーなど）の割合は市内平

均で51.70％（その前の年50.73％）になります。この状況に対するあなたの考えに近いものを２つ

下記の選択肢から選んでください。

□印刷経費はさらに節減が可能である。

□印刷経費の節減には十分に配慮しており、これ以上の節減は困難である。

□印刷経費は現状でも不足しており、さらなる予算配分が必要である。

□これ以上の印刷経費の節減は教育活動に影響が出るので行うべきではない。

□その他（具体的に ）

（２）保護者負担についてお伺いします。石教振事務部会（事務職員連携会議）が2011年に行った調査

では、１年間の学校納付金の最高額は小学校で45,860円（その前の年48,860円）、中学校87,660

円（その前の年96,940円）という結果が出ています。この状況に対するあなたの考えに近いものを

２つ下記の選択肢から選んでください。

□全ての保護者負担をなくするために、教育費の大幅アップが必要である。

□保護者負担は減らすべきだが、保護者が負担すべき経費もある。

（どんな物は負担すべきと思いますか？： ）

□ある程度の保護者負担は、教育上必要である。

□公費による予算措置が不十分なので、保護者負担もしかたがない。

□公費による予算措置が不十分な場合でも、できるだけ負担を軽くする努力が必要だ。

□その他（具体的に）



学校財政に関する調査②（普通教室以外の環境）＜小学校教諭（担任であるなしを問わず）＞用

１．特別教室などの教室環境整備についてお伺いします。

（１）全員に伺います。設備備品などに対する満足度はどの程度ですか。

場所 満足度

理科室 □満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

音楽室 □満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

家庭科室 □満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

図工室 □満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

体育館 □満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

グラウンド □満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

プール □満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

遊具 □満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

（２）「（１）」で、「やや不満」「大変不満」と答えた方に伺います。設備で不満に感じているものを次の選

択肢から選んでください。（複数可）

場所 「不満・やや不満」の理由

理科室 □広さ □明るさ □施設・設備の状態 □掃除用具の状態 □掲示板の状態

□カーテンの状態 □その他（具体に

）

音楽室 □広さ □明るさ □施設・設備の状態 □掃除用具の状態 □掲示板の状態

□カーテンの状態 □その他（具体に

）

家庭科

室

□広さ □明るさ □施設・設備の状態 □掃除用具の状態 □掲示板の状態

□カーテンの状態 □その他（具体的に

）

図工室 □広さ □明るさ □施設・設備の状態 □掃除用具の状態 □掲示板の状態

□カーテンの状態 □その他（具体的に

）

体育館 □広さ □明るさ □施設・設備の状態 □掃除用具の状態 □掲示板の状態

□カーテンの状態 □その他（具体的に

）

グラウ

ンド

□広さ □土の状態 □施設・設備の状態 □整備用具の状態

□その他（具体的に

）

プール □広さ □土の状態 □施設・設備の状態 □整備用具の状態

□その他（具体的に

）

遊具 □数 □種類 □状態（老朽化など）□安全度

□その他（具体的に

）



（３）「（１）」で、「やや不満」「大変不満」と答えた方に伺います。常備したい備品を次の選択肢から選ん

でください。（複数可）

場所 「不満・やや不満」の場合常備したい備品
．．

理科室 □黒板拭きクリーナー □掃除機□CDラジカセ □プロジェクター

□DVDプレーヤー・ビデオデッキ □パソコン

□その他（具体的に ）

音楽室 □黒板拭きクリーナー □掃除機□CDラジカセ □プロジェクター

□DVDプレーヤー・ビデオデッキ □パソコン

□その他（具体的に ）

家庭科室 □黒板拭きクリーナー □掃除機□CDラジカセ □プロジェクター

□DVDプレーヤー・ビデオデッキ □パソコン

□その他（具体的に ）

図工室 □黒板拭きクリーナー □掃除機□CDラジカセ □プロジェクター

□DVDプレーヤー・ビデオデッキ □パソコン

□その他（具体的に ）

体育館 具体的に

グラウンド 具体的に

プール 具体的に

遊具 ほしい遊具

２．学校財政全般についてお伺いします。（□別の調査と重複した方はチェックのうえ回答不要）

（１）各学校の印刷経費についてお伺いします。石教振事務部会（事務職員連携会議）が 2011 年に行

った調査では、学校配分消耗品費に対する印刷関係費用（用紙・インク・トナーなど）の割合は市

内平均で 51.70％（その前の年 50.73％）になります。この状況に対するあなたの考えに近いもの

を２つ下記の選択肢から選んでください。

□印刷経費はさらに節減が可能である。

□印刷経費の節減には十分に配慮しており、これ以上の節減は困難である。

□印刷経費は現状でも不足しており、さらなる予算配分が必要である。

□これ以上の印刷経費の節減は教育活動に影響が出るので行うべきではない。

□その他（具体的に ）

（２）保護者負担についてお伺いします。石教振事務部会（事務職員連携会議）が 2011 年に行った調

査では、１年間の学校納付金の最高額は小学校で45,860円（その前の年48,860円）、中学校87,660

円（その前の年 96,940 円）という結果が出ています。この状況に対するあなたの考えに近いもの

を２つ下記の選択肢から選んでください。

□全ての保護者負担をなくするために、教育費の大幅アップが必要である。

□保護者負担は減らすべきだが、保護者が負担すべき経費もある。

（どんな物は負担すべきと思いますか？：

□ある程度の保護者負担は、教育上必要である。

□公費による予算措置が不十分なので、保護者負担もしかたがない。

□公費による予算措置が不十分な場合でも、できるだけ負担を軽くする努力が必要だ。

□その他（具体的に ）



学校財政に関する調査③（教科運営に関わること）＜中学校教諭：教科担当＞用

教科 □国語 □社会 □数学 □理科 □音楽 □美術 □保体 □技家 □英語

１．全員にお伺いします。教科で使用する教材備品の整備状況に対する満足度はどの程度ですか。

□満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

２．主に特別教室（体育館・グラウンド等含む）で活動している方に活動場所の環境整備についてお伺い

します。

（１）教室環境に対する満足度はどの程度ですか。

□満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

（２）「(1)」で、「やや不満」「大変不満」と答えた方に伺います。不満に感じているものを次の選択肢

から選んでください。（複数可）

□教室が狭い □教室が暗い □壁や窓、黒板などの施設が汚い

□掃除用具が不足している □掲示板が足りない □カーテンが古い・汚い

□机や椅子が老朽化している

□その他（具体的に ）

３．学校財政全般についてお伺いします。（□別の調査と重複した方はチェックのうえ回答不要）

（１）各学校の印刷経費についてお伺いします。石教振事務部会（事務職員連携会議）が 2011 年に行

った調査では、学校配分消耗品費に対する印刷関係費用（用紙・インク・トナーなど）の割合は市

内平均で 51.70％（その前の年 50.73％）になります。この状況に対するあなたの考えに近いもの

を２つ下記の選択肢から選んでください。

□印刷経費はさらに節減が可能である。

□印刷経費の節減には十分に配慮しており、これ以上の節減は困難である。

□印刷経費は現状でも不足しており、さらなる予算配分が必要である。

□これ以上の印刷経費の節減は教育活動に影響が出るので行うべきではない。

□その他（具体的に ）

（２）保護者負担についてお伺いします。石教振事務部会（事務職員連携会議）が 2011 年に行った調

査では、１年間の学校納付金の最高額は小学校で45,860円（その前の年48,860円）、中学校87,660

円（その前の年 96,940 円）という結果が出ています。この状況に対するあなたの考えに近いもの

を２つ下記の選択肢から選んでください。

□全ての保護者負担をなくするために、教育費の大幅アップが必要である。

□保護者負担は減らすべきだが、保護者が負担すべき経費もある。

（どんな物は負担すべきと思いますか？： ）

□ある程度の保護者負担は、教育上必要である。

□公費による予算措置が不十分なので、保護者負担もしかたがない。

□公費による予算措置が不十分な場合でも、できるだけ負担を軽くする努力が必要だ。

□その他（具体的に ）



学校財政に関する調査④＜小中特別支援学級担当教諭＞用

校種□小学校□中学校

１．教室環境整備についてお伺いします。

（１）全員に伺います。教室環境に対する満足度はどの程度ですか。

□満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

（２）「(1)」で、「やや不満」「大変不満」と答えた方に伺います。不満に感じているものを次の選択肢か

ら選んでください。（複数可）

□教室が狭い □教室が暗い □壁や窓、黒板などの施設が汚い

□掃除用具が不足している □掲示板が足りない □カーテンが古い・汚い

□その他（具体的に ）

（３）全員に伺います。教室内に常備したい備品に対する満足度はどのくらいですか。

□満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

（４）「(3)」で、「やや不満」「大変不満」と答えた方に伺います。教室に常備したい備品を次の選択肢か

ら選んでください。（複数可）

□黒板拭きクリーナー □掃除機 □CD ラジカセ □プロジェクター

□DVD プレーヤー・ビデオデッキ □パソコン

□その他（具体的に ）

（５）全員に伺います。教室内の掲示物や美化のための予算に対する満足度はどの程度ですか。

□満足している□まあ満足している□やや不満である□大変不満である

（６）「(5)」で、「やや不満」「大変不満」と答えた方に伺います。どのような予算が不満ですか。不満に

感じているものを次の選択肢から選んでください。（複数可）

□マジックインキ・のり・セロテープなどの予算 □模造紙や色画用紙の予算

□その他（具体的に ）

（７）全員に伺います。教室環境整備全般に関わって、学校徴収金などの保護者負担経費はどの程度の割

合を占めていますか。（直感的な答えで結構です）

□全く又はほとんどない□２～３割程度□半分程度□７～８割程度□ほぼ全額

（８）特別支援学級担当の立場から学校環境の課題などありましたら記述してください。

２．学校財政全般についてお伺いします。（□別の調査と重複した方はチェックのうえ回答不要）

（１）各学校の印刷経費についてお伺いします。石教振事務部会（事務職員連携会議）が 2011 年に行っ

た調査では、学校配分消耗品費に対する印刷関係費用（用紙・インク・トナーなど）の割合は市内平

均で 51.70％（その前の年 50.73％）になります。この状況に対するあなたの考えに近いものを２つ

下記の選択肢から選んでください。

□印刷経費はさらに節減が可能である。

□印刷経費の節減には十分に配慮しており、これ以上の節減は困難である。

□印刷経費は現状でも不足しており、さらなる予算配分が必要である。

□これ以上の印刷経費の節減は教育活動に影響が出るので行うべきではない。

□その他（具体的に ）

（２）保護者負担についてお伺いします。石教振事務部会（事務職員連携会議）が 2011 年に行った調査

では、１年間の学校納付金の最高額は小学校で 45,860 円（その前の年 48,860 円）、中学校 87,660

円（その前の年 96,940 円）という結果が出ています。この状況に対するあなたの考えに近いものを

２つ下記の選択肢から選んでください。

□全ての保護者負担をなくするために、教育費の大幅アップが必要である。

□保護者負担は減らすべきだが、保護者が負担すべき経費もある。

（どんな物は負担すべきと思いますか？： ）

□ある程度の保護者負担は、教育上必要である。

□公費による予算措置が不十分なので、保護者負担もしかたがない。

□公費による予算措置が不十分な場合でも、できるだけ負担を軽くする努力が必要だ。

□その他（具体的に ）



学校財政に関する調査 ⑤＜小中学校 養護教諭＞用

１．保健室環境整備について伺います。保健室の設備や備品、消耗品の整備状況に対する満足度はどの程

度ですか。

□満足している □まあ満足している □やや不満である □大変不満である

２．「1」で、「やや不満」「大変不満」と答えた方に伺います。不満に感じているものを次の選択肢から選

んでください。（複数可）

□保健室が狭い □保健室が暗い □壁や窓、黒板などの施設が汚い

□掃除用具が不足している □掲示板が足りない □カーテンが古い・汚い

□必要な備品が不足している（具体的に ）

□薬品等が不足している

□その他（具体的に ）

３．学校財政全般についてお伺いします。

（１）各学校の印刷経費についてお伺いします。石教振事務部会（事務職員連携会議）が 2011 年に行

った調査では、学校配分消耗品費に対する印刷関係費用（用紙・インク・トナーなど）の割合は市

内平均で 51.70％（その前の年 50.73％）になります。この状況に対するあなたの考えに近いもの

を２つ下記の選択肢から選んでください。

□印刷経費はさらに節減が可能である。

□印刷経費の節減には十分に配慮しており、これ以上の節減は困難である。

□印刷経費は現状でも不足しており、さらなる予算配分が必要である。

□これ以上の印刷経費の節減は教育活動に影響が出るので行うべきではない。

□その他（具体的に ）

（２）保護者負担についてお伺いします。石教振事務部会（事務職員連携会議）が 2011 年に行った調

査では、１年間の学校納付金の最高額は小学校で45,860円（その前の年48,860円）、中学校87,660

円（その前の年 96,940 円）という結果が出ています。この状況に対するあなたの考えに近いもの

を２つ下記の選択肢から選んでください。

□全ての保護者負担をなくするために、教育費の大幅アップが必要である。

□保護者負担は減らすべきだが、保護者が負担すべき経費もある。

（どんな物は負担すべきと思いますか？：

□ある程度の保護者負担は、教育上必要である。

□公費による予算措置が不十分なので、保護者負担もしかたがない。

□公費による予算措置が不十分な場合でも、できるだけ負担を軽くする努力が必要だ。

□その他（具体的に ）



○調査対象者の各校割り振り

調査① 小学校

普通学級担任

規模１（各校３名） 規模２（各校６名） 規模３（各校６名）

望来小・厚田小・聚富小・

浜益小・石狩小・生振小・

八幡小 （計２１名）

双葉小・花川小・紅南小・緑

苑台小

（計２４名）

花川南小・南線小

（計12名）

調査① 中学校

普通学級担任

規模１（各校全学級担任） 規模２（各校学年1名） 規模３

聚富中・厚田中・浜益中

（計9名）

石狩中・花川中・花川北中・

樽川中・花川南中（計15名）

調査②

小学校教諭

規模１（各校１名） 規模２（各校２名） 規模３（各校3名）

望来小・厚田小・聚富小・

浜益小・石狩小・生振小・

八幡小 （計7名）

双葉小・花川小・紅南小・緑

苑台小

（計8名）

花川南小・南線小

（計６名）

調査③ 中学校

教科担当教諭

規模１（各校3名） 規模２（各校9or10名） 規模３

聚富中（国・理・音）

厚田中（数・英・美）

浜益中（社・体・技家）

（計9名）

石狩中・花川中・花川北中・

樽川中・花川南中

（計45名）

調査④ 小中学

校特別支援学級

担当教諭

各校1名（皆さんで相談しながらの回答で構いません）

調査⑤ 小中学

校養護教諭
各校1名

※調査①小学校規模１の各校３名は、低・中・高学年より各１名とします。

※調査①小学校規模２の各校６名は、全学年より各１名とします。

※調査①小学校規模３の担任１２名は、１～６学年より各１名とします。

※調査③中学校規模１の「技家」は、「技術」か「家庭」のどちらか１名とします。

※調査③中学校規模２の教科担当９名は、全教科各１名とします。「技家」については免外でなければそれ

ぞれ回答してもらってください。


